

En la capital.	400 ptas. trimestre
En la capital.	500 id. id.
En el extranjero.	700 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.º

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

Marejada.

La sesión de la Cámara fué una verdadera marejada, y no es de extrañar que se sucedan otras, toda vez que la Cámara francesa puede compararse á un buque que, debido á un fuerte temporal, ha sufrido muchas y grandes averías y por mucho que se trabaje á y su reparación por poco que esté agitada la mar en que navega, las aguas penetran en su fondo y ni todas las bombas que funcionan á un tiempo dado, pueden impedir el que se resientan los trabajos que le prodigan con el mejor celo.

La sesión abrióse á las dos de la tarde bajo la presidencia de Mr. Casimiro Perrier.

La orden del día es la continuación de la discusión del proyecto de ley que fija el presupuesto general para el ejercicio de 1893, y tratóse del presupuesto destinado al Ministerio del Interior.

Mr. Millevoye llama la atención del gobierno sobre el peligro nacional que resulta de la organización y del funcionamiento de ciertas agencias de informes en Francia, que tratan de desprestigiar á la Rusia en Francia y á esta en el extranjero. Se refiere á las noticias que se propalaron de que el barón de Morheneim estaba comprometido en el asunto de Panamá y de que el embajador de Francia en Austria había sido objeto de un desaire de parte del rey Francisco José. Su objeto, añade, refiriéndose á la agencia inglesa Dalziel, no es otro que presentar á la Francia como un obstáculo á la paz del mundo. Si los extranjeros vienen en Francia para difamar, precisa hacerles conocer que este país, si siempre se ha honrado en ser la tierra clásica de la libertad y de la filantropía, no será jamás el refugio de la calumnia.

Mr. Ribot afirma lo espuesto por monsieur Milleroque, y dice que fué espulsado el corresponsal que defendía la noticia, así como otros dos y que el gobierno obrará igualmente con todos aquellos que propalen calumnias.

Mr. Florens se expresó en términos análogos y la Cámara puso al examen los capítulos del Ministerio del Interior adoptando hasta el número 21.

Mr. Chiché pide la supresión del capítulo 56 relativo á fondos secretos de seguridad general importando 1.600.000 francos, fundándose en que los tales han sido empleados, no á remunerar los agentes secretos de seguridad pública, sino para hacer propaganda política. Dice que los anarquistas han podido hacer saltar casas y el gobierno nada hizo para evitarlo. Una vez realizados, ha pedido nuevas leyes contra la prensa. Los espías ingleses y alemanes han podido entregarse á sus intrigas y á sus compras de conciencias y el gobierno hacia el papel de marido que desconoce todo lo que saben los demás. Su ignorancia era tanta respecto á los extranjeros que los ha adoptado y condecorado, sirviendo los fondos secretos solo para asegurar la seguridad personal de algunos ministros.

Si la Cámara, añade Mr. Chiché, tiene el valor de suprimir los fondos secretos, la sociedad no experimentará ninguna conmoción y no será causa de que haya más atentados anarquistas ó intrigas políticas, á lo que se opone Mr. Ribot manifestando que el crédito es indispensable al gobierno que ha tenido que tomar el poder en condiciones en que se desarrollan algunas dificultades, y pide á la Cámara su voto. «El gobierno tiene necesidad de este capítulo, pues sin él no le es posible gobernar; no puede, pues atenerse á puras teorías. La República, añade, está amenazada por una cierta campaña, pero no la teme.» Apenas dicho esto, produjose un gran tumulto en los bancos, acompañados de

altercados entre los dos extremos de la Cámara y un llamamiento al orden se dirigió á la derecha.

Mr. Ribot continuó sobre el mismo tema «y en frente de esta campaña que harán durar hasta las elecciones, ¿queréis retirarnos los medios de poder gobernar?» En fin esta cuestión de fondos secretos es para nosotros cuestión de confianza, y como no hay un medio eficaz de revisión, hé ahí porque reclamo pura y simplemente los 1.600.000 francos que jamás nos habeis rehusado. Estallan aplausos, pero al mismo tiempo violentas interrupciones parten de los bancos republicanos de la Cámara cuando Mr. de Provost de Launay hace notar la afirmación del Ministro haciendo alusión á la campaña anti-republicana principiada por la derecha, y como dice que su palabra vale tanto como la de sus interruptores, surgen exclamaciones de todas partes; como recuerda el caso de Mr. Bahiant protestando de su inocencia... vuelve otra vez á la cuestión del Panamá, que irrita á la Cámara y en medio de la emoción general, Mr. de Launay baja de la tribuna para ceder la plaza á Mr. Deschanel, quien en medio de los aplausos de toda la Cámara dice, «que el que ha comunicado á Mr. Delahaye la famosa lista, debe desligarse de su palabra.» Es una cuestión de probidad.

«Si Mr. Delahaye quiere la luz como nosotros la queremos, que se desligue y que hable,» palabras cojidas con una fuerte ovación. Mr. Delahaye al oír esta alusión, algo picante, por cierto, contesta. «Si hay un honor comprometido, es el del gobierno que calló durante cuatro años.»

«La lista» gritan de todas partes.

«Si hay un honor comprometido es el de la Magistratura que se ha hecho el sordo.»

«La lista! la lista!» y el tumulto llega á su colmo.

No parece sino que la Cámara se ha transformado en un manicomio.

El silencio se restablece difícilmente. Mr. Deschanel habla desde su sitio diciendo que Mr. Delahaye se ha sustraído de la cuestión.

Segundo llamamiento al orden á la derecha.

Mr. Bourgeois. Ma estraña que cuando la justicia llena su misión, venga Mr. Delahaye á repetir sus mismas acusaciones. «Siento que no haya una ley para castigar estos hechos.»

Mr. Millevoye; decís que aquí se ha venido á acusar y difamar. Pero vos, ¿qué es lo que habeis venido hacer delante de nosotros?

Después que pedisteis persecución, resulta que si despéis con una orden de no ha lugar á algunos de los diputados, hay que decir que obráis con mucha lijereza.

Mr. Robert Mitchell pide que el voto sobre los fondos secretos sea aplazado. ¿Por qué deben servir estos fondos? Sería bueno decirlo, precisaría saber si se quiere armar al gobierno contra la justicia. (Bien! muy bien! en la derecha).

Mr. de Pamel pide la palabra para declarar que mantiene la expresión que ha emitido cuando Mr. Bourgeois se hallaba en la tribuna.

«Acabo de decir y mantengo que la petición de persecución contra los miembros del Parlamento, no fué más que una ZARZUELA de parte de Mr. Bourgeois Ministro de la justicia.»

La prueba es que Mr. Bourgeois no tenía necesidad de pedir la alzada de la inmunidad parlamentaria, para no oír sino á testigos y despedir á nuestros colegas con orden de no há lugar.»

La derecha aplaude.

«Ea cuanto Mr. Delahaye hablará cuanto lo crea conveniente y protesto contra las recriminaciones de Mr. Deschanel res-

pecto á él.»

«No sé ver el porqué, dice, se piden los nombres de Mr. Delahaye, cuando aquí, en estos bancos de la izquierda, un diputado sabe el nombre del famoso X.»

Mr. Bourgeois protesta diciendo que no puede admitir se ensaye de intimidar la justicia en este ó el otro sentido, ni que se haga amenaza alguna.

«La justicia es independiente.» (Rumores.)

Mr. de Launay tercia en el debate. (Emoción.)

«La justicia, dice, tenía tres hombres á la mano. El uno lo ha dejado escapar por medio del suicidio, (tumulto) era Mr. de Reinach! El otro Cornelius Herz, todavía no lo ha hecho interrogar. El tercero Arton, lo ha dejado escapar, y el Ministerio no ha querido jamás dar con él, aunque sabía que se hallaba en París.»

«Y habla de la independencia de la justicia!»

Mr. Ribot, Presidente, considera como una injuria para el gobierno estas alegaciones, y vuelve á insistir sobre la necesidad de votar los fondos secretos que deben servir para la República y los toma bajo su responsabilidad.

Apelo á todos los miembros del partido republicano, y espero no sufrir un desengaño.

Se pone en voto el capítulo de los fondos secretos, y es adoptado por 303 votos contra 182.

Resúmen, Mr. Ribot ha pedido una limosna, pues tal puede llamarse el voto, y la Cámara se la ha concedido.

Mr. Delahaye, el que hizo las alegaciones que todos los lectores saben, á la Cámara, respecto á fondos del Panamá, ha demostrado falta de virilidad, pues desde el momento que han dado á comprender que temían que la justicia no se hacia como hubieran deseado en este asunto, al reiterarle tantas veces que presentara la lista de los corrompidos, no debía valerse de subterfugios que nada paran los golpes que le han dirigido. Si tan cierto está de ella y tratándose de un deber de patriotismo y de moralidad que interesa á una nación, debía presentarles y lo mismo la Cámara que la nación hubieran tenido confianza por ver en él un carácter que, si supo guardar un secreto en ciertas ocasiones, debé divulgarse, pues de lo contrario se descubre la inmoralidad en vez de querer hacerla resplandecer. Triste es el papel entonces que se representa ante el país que puede poner en duda sus alegaciones. —Eudaldo Tarruella.

París 27 Enero de 1893.

Desde Madrid.

27 Enero de 1893.

Omitimos de intento, para no fatigar la atención de los lectores, tratar del asunto del Panamá, el cual proceso y demás incidentes con él relacionados siguen su curso natural.

Ayer se aseguraba que se hallaban en poder del presidente de la Cámara, nuevos suplicatorios para procesar á varios representantes del país.

A consecuencia de un violento artículo publicado por el célebre socialista Paul de Cassagnac, en el cual compara al ministro de Justicia Mr. Bourgeois y á Mr. Floquet con los bandoleros Cartouche y Mandriu, seguramente tendrá lugar un doble duelo con aquel y los apostrofados.

La opinión pública de Italia sigue también la pista con interés á los escándalos de los Bancos de que recientemente hemos dado cuenta, y ya se acusa á muchos ministros, diputados y periodistas de corrupción, asegurándose que el Banco Romano distribuía anualmente 600.000 liras entre varios periódicos.

«No carece en absoluto de fundamento, —aunque afirmamos que del asunto nada hay tratado en serio— el rumor que se comenta y toma cuerpo en los círculos, afirmando que Inglaterra, por obtener nueva ayuda, ó siquiera nuestra neutralidad en los proyectos que alimenta sobre Marruecos, actitud para ella muy importante dado la emulación francesa que se ve obligada á combatir, llegaría á cambio á cedernos Gibraltar, hoy que la opinión pública inglesa se va convenciendo del poco valor estratégico que á medida de los adelantos de guerraear, vá ya quedando á la plaza dicha.

Por no encontrarle en su residencia, á donde fué á visitarle nuestro Ministro de Estado, no pudo continuar la conferencia sobre Marruecos con el representante inglés.

En cambio, el Marqués de la Vega de Armijo, en la que celebró con el Ministro de los Estados Unidos, le comunicó el acuerdo favorable del Consejo de Ministros respecto al viaje á Chicago de los Infantes D. Antonio y D.ª Eulalia. Dicen que es fácil que les acompañen la duquesa de Veragua y la marquesa de Comillas.

El Consejo que como todos los jueves se celebró ayer por la tarde bajo la presidencia de la Reina, no tuvo gran importancia; limitándose el Ministro de Estado á dar cuenta de la marcha de los asuntos de Marruecos; el de Fomento, habló de un proyecto para facilitar trabajo á los braceros españoles; y por último, el Sr. Gamazo expuso las líneas generales del próximo presupuesto.

Con motivo de la vacante de la presidencia del Tribunal Supremo, dícese que pasará á ocuparla el Sr. Groizard, actual presidente del Consejo de Estado, y que esta nueva vacante la ocuparía el Ministro de la Gobernación, á la primera crisis que para después de las elecciones se avercine.

También después de que estas tengan lugar, se hará una elección de senadores vitalicios, pues son 12 las vacantes de esta clase que existen en la actualidad.

Es probable que el Gobierno adopte una medida enérgica con algunos sacerdotes de Guipúzcoa que, como el padre Losausti, hacen de la cátedra sagrada sitio de propaganda electoral.

Háblase de que el Gobernador de Oviedo que tantas tropelías viene cometiendo, ha presentado la dimisión.

Ayer se verificó un duelo entre el redactor de *El Resumen* D. Adolfo de Figueroa y el Duque de la Torre, resultando el primero con una herida de bala en el pie izquierdo.

Ha fallecido el teniente general D. José Allende Salazar.

De V. afecto. S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

Madrid 28 Enero de 1893.

Ayer se habló de un *petit panamá* que nos aparece por esta Corte: es el caso, que el representante de una casa inglesa instaladora de luz eléctrica, ha rechazado unas cuentas del encargado español en Madrid, en las que figuran partidas concebidas en los términos siguientes:

«A los representantes populares de X, para conseguir que se devolviera la fianza H, ptas. 30.000.»

«Por lograr la instalación etc., en tal palacio, ptas. 10.000.

Parece que el representante inglés exige comprobantes de semejantes cuentas,

habiéndole contestado que no podían presentarse por que esos cheques por el estilo de los de Panamá, se expiden de modo que no puedan comprometer al buen nombre de los representantes y beneficiados.

Como el inglés no se conforma, el asunto promete hacer algún ruido.

Ayer salió para Gibraltar desde donde marchará á Tángier, el enviado inglés, habiendo llamado mucho la atención la conferencia que antes de bajar á la estación, celebró con nuestro ministro de Estado y á la cual asistió el representante de Italia, siendo de notar la ausencia del representante francés.

Hay quien afirma y quien desmiente, que el ministro de Marina se halla bastante disgustado por rozamientos que tuvo con el de Ultramar, y dícese, —aunque á estas horas haya desistido de tal intento, —que había anunciado al Sr. Sagasta la dimisión.

Se le atribuye al estudio del proyecto creando las comandancias generales de Marina de Puerto-Rico, Canarias y Baleares, con objeto de que tengan autonomía propia y no dependan de los departamentos de la Habana, Cádiz y Cartagena.

La cuestión entre Paul de Casagnac y el ministro de Justicia Mr. Burgeois ha quedado zanjada sin consecuencias, por que el primero reconoció, en explicaciones mediadas con los padrinos de éste, que el ministro era completamente extraño á los asuntos de Panamá.

En San Fernando hay gran agitación por la negativa del Gobierno respecto al dique de la Carraca, y para que todo sea adverso en aquella hermosa provincia gaditana, en Arcos había, á la fecha de ayer, 8.000 obreros sin trabajo, que manifestaron al Alcalde sus propósitos de entrar á las casas y á los hornos en busca de que comer, si no se remediaba su situación.

En otros pueblos de la provincia, es también bastante apurada la situación de los jornaleros.

Es un hecho que en Mayo próximo quedarán organizadas en toda la península varias sociedades revolucionarias obreras.

Comenzando ya el período de agitación, esta clase prepara un gran meeting para la primera quincena de Febrero.

En casa del señor Pi y Margall, se reunieron anoche los individuos elegidos para la Junta suprema de Unión republicana, á excepción del señor Muro que se halla ausente.

Después de constituida, acordó dividirse en tres comisiones, una con el nombre de comité ejecutivo, que lo componen los señores Pi, Salmerón é Hidalgo Saavedra, éste en representación del señor Ruiz Zorrilla, y que según su propio nombre indica, es el encargado de ejecutar cuantos acuerdos la Junta tome.

Las otras dos comisiones quedaron encargadas de los trabajos de propaganda y de cuanto conduzca á la realización de los fines que la unión republicana persigue.

Acordó la Junta que el meeting anunciado se celebre el día 2 de Febrero, asistiendo á él los jefes para hacer uso de la palabra.

Se asegura que el señor Romero Robledo se halla muy aliviado de la enfermedad que padece.

El señor Gamazo, apesar de todas las economías que introduzca, cree que los próximos presupuestos darán un déficit de 60 millones de pesetas.

De V. afmo. amigo q. b. s. m.

El Corresponsal.

Noticias locales y generales

Es tanto el frío que se ha dejado sentir estos días en Jijona, que se han helado todas las hortalizas y se han resentido la mayor parte de los árboles frutales. Análogo perjuicio están sufriendo las hortalizas en Elda y Petrel, pueblos todos de la provincia de Alicante.

—Hace tres días reunieron los señores de Quintana á sus amigos en su casa de Torroella de Montgri para darles cuenta de la inteligencia franca, leal y patriótica acordada con el señor Conde de Serra y Sant-Isle Marqués de Robert, habiendo los reunidos aprobado por aclamación y entusiasmo un suceso que tan beneficioso ha de ser para aquella villa y su distrito.

Mucho nos alegramos poder dar este género de noticias, deseando lo que ya tenemos dicho, esto es, que la inteligencia existente ya entre dichos señores sea un hecho pronto en toda la provincia, cosa que no dudamos sucederá á no tardar, estando en ello interesados todos los hombres de buena voluntad del país que no pueden por menos de ver con buenos ojos, el término de esas luchas intestinas entre todos sostenidas sin otro resultado práctico que el daño propio y el perjuicio de los pueblos.

—En Fresno de Río Tirón (Burgos), hubo hace poco un incendio, y al acudir á extinguirlo las autoridades, vecinos y Guardia civil, salvaron á una mujer que se hallaba en la escalera de la casa amarrada con una cadena.

La desgraciada está loca, y según se ha podido averiguar, llevaba seis años en tan cruel suplicio.

La Guardia civil puso el hecho en conocimiento de sus superiores, quienes á su vez dieron cuenta al juzgado de instrucción de Belorado que entiende en el asunto.

—La Infanta doña Isabel ha entregado al gobernador de Madrid 2.000 pesetas para los protectores de los pobres.

Según leemos, aquel gremio de panaderos contribuirá con cien kilos diarios de pan al sostenimiento de los asilos, y la Compañía del Gas dará 20 sacos de cock semanalmente.

—Es esperado en esta ciudad el ex-Diputado á Cortes por este distrito D. Juan Fabra y Floreta quien creemos, según noticias, viene bien dispuesto á contribuir á la inteligencia de todas las fracciones ayudado por la casi totalidad de sus amigos políticos.

Ojalá se confirme esta versión, teniendo la seguridad de que, en la medida de nuestros esfuerzos, hemos de ayudar á cuantos secundan la eficaz iniciativa del dignísimo Gobernador civil señor Fernández Neda, á quien la provincia no agradecerá bastante los titánicos y patrióticos esfuerzos que por su bien y tranquilidad viene haciendo con muy plausibles resultados por cierto.

—Para asuntos oficiales relacionados con la suprimida Audiencia de lo criminal de Figueras, llegó antes de ayer á esta ciudad hospedándose en casa del señor Ruiz Blanch, nuestro querido amigo don José Gironella y Rudó, jefe de los reformistas del alto Ampurdán, quien regresó á dicha ciudad en el tren descendente de la tarde.

—Leemos: Noticias de Sevilla indican, que la señora duquesa de Montpensier ha pasado la noche última más tranquila que la anterior.

El médico de cámara, Sr. La Rosa, ha manifestado no ofrece gravedad por ahora la enfermedad de la Infanta, aunque su estado es bastante delicado.

—Segun orden de la Dirección general de penales, ha sido trasladado á la Cárcel de Arcos de la Frontera el Administrador de la de esta capital D. Juan Cortijo, y nombrado para sustituirlo al Administrador electo de aquella, y padre político del Director de la de esta ciudad, señor Lligoña.

—Dicen de Puigcerdá que reina en aquella comarca desde unos días hace, un tiempo bonancible y agradable. Según *La Voz del Pirineo*, D. Pedro Camateta se propone construir en Puigcerdá un gran Hotel que debe estar terminado para Junio próximo y cuya subasta de obras debe haberse celebrado á estas horas; pide el colega se restablezca en aquella villa la parada de caballos sementales cuya petición ha verificado ya aquel Ayuntamiento, y participa que ha estado recorriendo aquellos pueblos el ex-Diputado á Cortes y apreciado amigo nuestro señor Conde del Valle de Marlés, acompañado de su Procurador señor Noguera.

—Se ha prorrogado por un mes, que terminará el 26 del próximo Febrero, el plazo para recoger las cédulas personales sin recargo.

—En la plaza de la Independencia se estaban ayer arrancando las acacias más viejas y enfermizas para sustituirlas convenientemente con tilos, y en la plaza del Marqués de Camps y Ronda de Fernando Puig se están abriendo los hoyos y plantando tilos y acacias que deben adornar aquellos lugares que tan hermosados han de quedar con una tan plausible mejora.

—El señor Obispo de Vich anuncia en el *Boletín Oficial* extraordinario de su diócesis, que los días uno y dos del próximo mes de Julio tendrá lugar la solemne ceremonia de la Consagración del monasterio de Santa Maria de Ripoll, en cuya restauración, como saben nuestros lectores, hace siete años se está trabajando.

A dicho acto invita á todos los cabildos catalanes, á las autoridades de todo el principado y á todos sus habitantes.

El documento es digno por su patriotismo y religioso lenguaje, del sábio Prelado que lo suscribe y á quien en primer lugar se debe la reparación completa de aquel célebre é histórico monumento.

—En Denia están muy adelantados los trabajos para la celebración de un grandioso certamen literario en conmemoración de la reconquista de dicha ciudad por Jaime I. Además de este acto, se trata de organizar algunos festejos.

—No está bien informado nuestro ilustrado colega *La Publicidad* al decir que el servicio de correos entre Gerona y San Feliu se verifica por el ferro-carril. Lo que sucede es que está aprobado el cuadro de servicio, y solo falta se nombre el personal de la Ambulancia para dar comienzo á una mejora tan reclamada por la opinión, que creemos no se hará esperar.

—De un colega: Muchos zorrillistas catalanes abogan por el reatamiento.

¡Cómo! ¿Aún no asamos y ya pringamos?

—En vista del éxito que han obtenido los bailes de máscara celebrados hasta la fecha por la sociedad *Odalisca*, se ha acordado celebrar mañana miércoles, víspera de la Candelaria, uno extraordinario á cuyo efecto, y á fin de que puedan asistir á él infinidad de personas que lo han solicitado, se expondrán títulos de socio á una peseta, en la entrada del propio local.

La orquesta principal de esta ciudad, convenientemente aumentada, ejecutará las más escojidas piezas de su repertorio.

—Tres candidatos son los que se disputarán el acta de Diputado á Cortes por el distrito de Puigcerdá, y son los señores Conde del Valle de Marlés, Tornabells y Buxeda y Palau y cuatro, por ahora, la del distrito de La Bisbal, ó sean los señores Pella y Forgas, Fernandez Soler, Cominas y Vallés y Ribot que también la presenta por Figueras.

Ya están frescos los electores.

—El diputado provincial D. Jaime Roure nos asegura, que el candidato ministerial por el distrito de La Bisbal lo es el señor D. Salvador Fernández Soler, distinguido abogado de Madrid en quien, dice, tendrá el distrito un acérrimo y valioso protector de los intereses generales del mismo, lo cual hace público para desvirtuar ciertas noticias que se han publicado con respecto á dicho distrito.

—Según telegramas ayer publicados, antes de ayer falleció repentinamente en Venecia la virtuosa esposa de D. Gálor de Borbón, cuya muerte ha sorprendido á todo el mundo y más á los carlistas que no se dan cuenta de semejante pérdida.

Que Dios haya acogido el alma de la malograda princesa en su santa gracia.

—Antes de ayer operó el reposo en nuestro mercado, encontrándose falta de peso en la carne procedentes de dos carnicerías cuyos dueños han sido multados.

Así, señor Alcalde, así, lástima que no tomé V. S. alguna medida enérgica contra los acaparadores que encarecen los sábados los artículos de primera necesidad.

—Ha fallecido á la avanzada edad de 84 años, el padre del ilustrado Profesor de instrucción pública de Baget D. Juan Coll y Coma, á quien acompañamos en el sentimiento.

—La Lucha ha tomado y toma parte en la empresa de acercar elementos políticos que vienen estando distanciados, hasta llegar á la inteligencia patriótica comenada ya en una parte de la provincia y, con orgullo lo consigna en sus columnas, los resultados van siendo satisfactorios.

Ya vé *El Orden* que tomamos vela en el asunto con el derecho y autoridad propia de la antigüedad y del buen deseo y la tomamos, no para entablar luchas inútiles contra nadie, sino con el propósito de hacer lo posible para que esa aproximación sea todo lo más extensa que sea posible.

Sentimos solamente que un periódico tan discreto que persigue tan simpático fin, publique de vez en cuando sueltos que desdican de su cultura y de su probado compañerismo, sobre todo para quien le guarda siempre la consideración que indudablemente merece y todo para decir que la lucha con los federales la quiere como la queremos nosotros, en el terreno de los principios y de la razón.

La invención de la «Emulsión Scott» ha producido infinitos beneficios á la humanidad.

(Descartar de las imitaciones).

Lérida 9 julio 1885.

En cuantas ocasiones me ha sido imposible hacer uso del *Aceite de Bacalao* por repugnancias invencibles de los enfermos, ó por no soportarlo los delicados, he recorrido á su precioso preparado, obteniendo excelentes resultados. La feliz idea de combinar con el *Aceite de Bacalao* los hipofosfitos de cal y de sosa, hacen de su agradable Emulsión uno de los más poderosos reconstituyentes.

Felicito á Vds. por su descubrimiento.

Su afectísimo S. S. Q. B. S. M.

Dr. AURELIO ZARDOYA GARCÉS.
Médico por oposición del Cuerpo de Sanidad del Ejército.

Comunicado.

Rosas 28 Enero de 1893.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy Sr. mio y amigo: Antes de anoche, y después de echada al correo mi anterior, llegó á fondear en esta bahía la Cañonera *Pilar*, la cual según se decía, debía traer instrucciones precisas y terminantes para extirpar de raíz y para siempre el desconsiderado abuso de la pesca del *Bou* en este Golfo, que es la miseria de todos los demás pescadores de este distrito marítimo, que se compone de los pueblos de Estarrit, La Escala, San Pedro Pescador y Rosas.

Semejante noticia, como no podía menos de suceder, llenó de fruición á los pescadores de esta villa y á todos aquellos también que se interesan por la prosperidad de su pueblo, sin atender á rencillas personales y odiosas cuando de hacer bien se trata.

Pero como aquí Sr. Director siempre hay un discolo, hete aquí que no le supo seguramente bien esta medida bienechora, é influyó para que no fuera verdad tanta belleza, sin mirar que todo lo debe al pueblo cuyos intereses siempre combate.

Sucedió pues que llamados á bordo de la Cañonera varios patrones de pesca, después de haber oído al Sr. Comandante de la misma, parece ser que se convencieron de que las medidas de rigor anunciadas se convertirían en aguas de borajas, pues que en lugar de persecución en las parejas del *Bou*, se encontraron en que fueron récrimnados por haber acudido á la Autoridad local en demanda de justicia que nunca han encontrado de el Ayudante de Marina, y por haber hecho además una denuncia en el último día que las parejas arrastraron sus artes por toda esta bahía, diciéndoles, además, que no hicieran otra, lo que es igual que privarles el derecho de queja, lo que no se había visto nunca en tiempos de libertad.

Así es Sr. Director, que ya se convencen los pescadores de que el mal no tiene remedio, pues que se atiende á la malevolencia más que á la razón, á la equidad y á la justicia.

Suyo afectmo. amigo y S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

P. D.—En otra le hablaré á V. de elecciones, pues que parece que las fuerzas de ambos contendientes están ya dispuestas en esta villa.

(De una memoria titulada: Partido judicial de La Bisbal: mejora y su realización.)

Queremos hablar del médico, del filósofo, del literato D. Emilio Pi y Molist: sabio en medicina, eminente en literatura; de recta lógica y de un corazón tan grande como numerosa la familia de sus enfermos, entre los cuales esparcía prodigamente la bondad de sus delicadísimos sentimientos.

Forzadísimo parecerá, amable lector, la aparición de una figura tan importante en medio de un trabajo tan tímido; pero ¡qué hacer! si alguna vez nos hemos permitido hablar de literatura, al punto ha sido con nosotros el recuerdo de Cervantes, y con éste, el del respetable y estimadísimo Doctor Pi. Y no en vano, porque si el autor del «Quijote» fundó con su novela la lingüística clásica de la buena habla castellana, el eminente médico alienista, nos legó un modelo literario sin igual. Sólo es menester leerlo una vez para admirar el monumento que, sin pensarlo, para sí mismo, se erigió nuestro respetable Doctor. Imperecedera será su memoria, y «Los Primores del D. Quijote» forman ya el pedestal de descansa tranquila y simpática la venerable figura de un médico, ante quien respetuosamente se descubren los literatos, y cuyo recuerdo bendicen constantemente los enfermos. Y si en mármoles debe quedar esculpida la obra que bien puede llamarse, literariamente considerada, el primer de «Los Primores», no merece menos los honores de la posteridad un escrito del Doctor Pi que es en gramática, y especialmente en el arte epistolar, un verdadero modelo. «Poco vale» nos dijo; y al hacernos ofrenda de tan valiosa joya gramatical, quedamos obligados á no hablar de ella, durante la vida de su autor, por ser éste su deseo. Hoy creemos honrar su gloriosa memoria dando á la publicación un escrito cuya originalidad consiste en presentar una carta algo larga, muy expresiva, y del todo erudita, sin que aparezca en ella un solo verbo. Tanta dificultad parece un imposible que solo se comprende alcanzado, después de leída la siguiente, por nosotros llamada,

EPÍSTOLA MODELO:

Sr. D. Luis Mayora y de Llano. Barcelona.

Mi caro amigo: En mi poder el libro de las Arcanida-

des, y bien á tiempo por cierto, pues ni asunto más al caso para mis trabajos, ni conjuntura mejor que el claro actual en mis habituales obligatorias tareas y la ausencia de mi bufete, lugar de las más gratas expansiones del ánimo, aún pozo de olvido de todos los sinsabores.

Usted, como siempre, tan servidor, tan puntual, en una palabra, tan buen amigo. Gracias mil por el obsequio.

Episodios nacionales, aventuras de Hidalgo y donaires de su escudero, y de más á más de aquí adelante, merced á la benevolencia de usted, estudios prácticos sobre el habla española, comida tan apetitosa, por lo menos, como la otra. ¡Cuánto placer en ésta, para algunos acaso, heterogénea mezcla! Historia, fábula, buenas letras... nada, sin embargo, más propio para deleite y pasto del espíritu, particularmente del mío, tan solícito siempre tras aquellas disciplinas y obras de ingenio. Excelente pensamiento el de usted, bien así como sabrosísima la lectura de las primeras ochenta y seis páginas del libro.

A otras tantas por día lección segura para mañana pasado y el otro; ni uno más, empero: cuenta clara. Poca materia, por desgracia, para mi situación solitaria, monótona, fácil al fastidio; poca igualmente para la afición y el deseo, pero mucha por la cosa en sí, porque en honor de verdad, cuantas las páginas, tantas las enseñanzas y los goces; y no sólo cuantas las páginas, sino cuantos los párrafos, y en más de uno, cuantas las líneas. ¡Qué variedad de temas; qué abundancia de noticias, qué cúmulo de citas, peregrinas muchas; qué numerosos catálogos de locuciones preciosas; qué ejército de autores españoles, á cual más en perfecta línea de batalla! ¡Qué erudición!... ¿erudición? ¡qué! ¡despilfarro de erudición! justo encarecimiento, compresiva y felicísima expresión como todas las de usted, en su juicio sobre el libro.

Igualmente en mis manos, por las del común amigo D. Mariano de Dalmases, la atenta y cariñosa carta de usted con data del 16. La disertación de Marcelino, quedada en mi casa, no por olvido sino muy de propósito, y también sin duda, con tan escrupuloso respeto como oro en paño, entre varios papeles y notas de consulta para ocasión más oportuna y no lejana. Legítimo susto el de usted, por lo raro ya ó quizás único del ejemplar en Barcelona; pero á dicha de usted y mía, susto como nube de verano, con amago y sin tempestad, fugáz y de pocos momentos.

Nuestra salud, buena, á Dios gracias; los efectos del agua medicinal, inciertos todavía; mis esperanzas, firmes que firmes como las de todo enfermo; la estancia en estas soledades, no fastidiosa, gracias á la poesía de la naturaleza y á la buena compañía de Cervantes, Galdós y Castro; la bucólica inverosímil ó punto menos; el tiempo, mejor, porque si todavía vientos, ya no relámpagos, ni truenos, chaparrón ni llovizna.

A los pies de esas señoras, las viejecitas de usted, mi persona; y á su servicio mis facultades pocas, pero mi adhesión y afectos muchos. También cariñosos recuerdos de Antoñita para ellas y para usted. De mi para usted, nada mejor que un abrazo, y un beso á sus manos, pues nadie más sinceramente adicto á usted, ni más verdadero amigo que su servidor

Emilio Pi y Molist, San Vicente de Torelló, 19 Agosto 1880.

Esta es la excepcional carta de la cual nos dijo su autor: «Poco vale», valiendo tanto como la humilde modestia del gabio que la escribía.

No en valde fué depositada en nuestras manos, ya que gustosos la hacemos pública, dejándola aquí transcrita para que sirva de provechosa enseñanza; y al agradecerla al sabio maestro que la concibió, nuestro corazón, rebotando gratitud nos obliga á exclamar: gloria al literato; paz eterna á su alma de cristiano.—H. Vila.

Movimiento de población

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.
Día 29.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 1. Muertos.—Esperanza Oliveras, 10 años. Abortos un niño.
Día 30.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 2. Muertos.—Jaime Guell, 39 años. MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY San Pedro Nolasco fr. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de las Sievas de San José.

TELÉGRAMAS.

Madrid 29.—Continúan reinando en esta corte los resfriados y el dengue. El transporte de guerra «Legazpi» y un crucero se dirigen á la isla de Fernando Poo, puesto que los indígenas continúan en actitud poco sumisa á la autoridad española. En San Fernando persiste la excitación. El Ayuntamiento continúa siendo objeto de toda clase de elogios por haber dimitido ante la actitud del Gobierno referente al arsenal de la Carraca. Muchos comercios han seguido ayer cerrados y han aumentado los letreros que dicen: ¡Viva la marina! ¡Viva el Ayuntamiento! etc.

El balance del Banco de España arroja el siguiente resultado:

Oro: 190,200,521; ha aumentado en 1,356 pesetas. Plata: 126,850,914; ha disminuido en 331,729 pesetas.

Bronce: 6,122,022; ha aumentado en 115,809 pesetas.

Billetes en circulación: 891,701,150; ha disminuido en 5,308,915 pesetas.

Efectos á cobrar: 8,530,861; han aumentado en 2,667,179 pesetas.

Han disminuido las cuentas corrientes y la cuenta de efectivos del Tesoro.

El gobernador civil, Sr. Aguilera, ha conferenciado con el Sr. Sagasta, manifestándole la dificultad que existe para formar una candidatura ministerial de altos vuelos por Madrid, pues la mayoría de los prohombres fusionistas se niegan á figurar en la lista, temerosos de ser derrotados.

El Sr. Sagasta se halla acatarrado, viéndose obligado á guardar cama.

También está ligeramente enfermo el ministro de Hacienda, Sr. Gamazo.

Telegrafían de Pontevedra que ha llegado allí el Sr. Romero Robledo.

Asegúrase que el Gobierno desconfía sacar á flote la candidatura completa por esta corte, diciéndose que la coalición republicana tiene grandes probabilidades de ganar tres ó cuatro puestos; como también de sacar otros tantos los conservadores.

La casa Villodas reanudará sus operaciones, merced á las facultades que le han sido otorgadas por los acreedores.

El Sr. Salmerón se propone ir á Barcelona para presidir varias reuniones en el distrito de las Afueras, antes de las elecciones de diputados á Cortes, pues parece decidido á sostener su candidatura por dicho distrito, luchando contra el candidato oficial.

La comisión taponera extremeña, acompañada de los Sres. Casal, Comyn y Artigas, ha conferenciado con el Sr. Sagasta para pedirle la rebaja de los derechos de dicho artículo.

Ha sido llamado el secretario del Ayuntamiento de Castelló de Ampuria (Gerona), al objeto de recoger el premio otorgado á su Memoria sobre los «Inconvenientes de los procedimientos administrativos».

D. Pablo Cruz, secretario del Sr. Sagasta, ha renunciado á presentarse diputado por un distrito de Tarragona, en vista de la oposición hecha por los Sres. Torres (D. Pedro A.) y Cañellas.

Se han reunido los letrados adictos al Sr. Cánovas, habiendo acordado dirigir una circular á los Comités conservadores de provincias, al objeto de que denuncien los atropellos de que los ministeriales cometen en las próximas elecciones de diputados á Cortes.

La Gaceta publicará mañana una real orden declarando sucias las procedencias de Venezuela y Brasil.

El día 8 de febrero llegará á esta el marqués de Cerralbo, reuniendo seguidamente á sus correligionarios.

Ha dimitido en pleno el Ayuntamiento de Cádiz á causa de la actitud que ha tomado la población con motivo de la cuestión del arsenal.

Circulan rumores de haber ocurrido nuevos desastres financieros.

Madrid 30.—Se han hecho algunas detenciones de anarquistas en Jerez y San Fernando.

Témese que éstos aprovechen el disgusto causado por la cuestión de los diques para amotinarse.

Con el objeto de que se ocupe en la propaganda republicana en las provincias los republicanos han nombrado una comisión compuesta por los señores Pedregal, Muro y Moya.

La propaganda comenzará en breve.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Granó, 6.

con voz entrecortada. Tiene los ojos fijos y vidriosos, y agita su pecho el estertor de la agonía.

Pablo corrió á la alcoba.

—Tío! mi buen tío! dijo en voz baja, colmando al moribundo de caricias.

D. Eusebio volvió hácia él los entelados ojos, y exhaló un suspiro.

Pablo cayó de rodillas junto al lecho.

Esta acción reveló á la pobre anciana lo que se forzaba en no creer á pesar de la evidencia.

Permaneció inmóvil, anhelante, con la mirada fija, con los cabellos erizados.

—Valor! la dijo Marta, cogiendo la lamparilla, próxima á escaparse de sus manos, y deponiéndola sobre la mesa. Valor!

Era horrible ver la actitud de aquella infeliz anciana, de cuyos párpados secos no se escapaba ni una sola lágrima.

Pablo salió de la alcoba, y se acercó á Marta.

—Voy en busca del médico y del confesor, dijo en voz baja. Cuide V. por Dios de mi tía!

Y salió del aposento sin sombrero y sin abrigo.

Entonces Raimunda volvió en sí de su estupor.

—A donde va ese? murmuró con voz sombría. No lo he oído y lo adivino... A buscar al médico de la beneficencia; pero ese médico ha hecho ya cuanto ha podido... Marta, Marta, y hemos de dejar que se vaya así!...

—Pero yo no quiero que se vaya!... ¡Es el menor de mis hermanos, el último que me queda!...

—Yo no quiero que se muera, no quiero que me abandone!... ¡Si tuviéramos junta de médicos!...

—Si se probaran los recursos de la ciencia!... Es mas jóven que yo, por qué no ha de vivir? Por qué ha de bajar antes que yo al sepulcro?...

—Raimunda, por Dios, cálmese V. dijo Marta.

—Que lo está oyendo, vecina! añadió Ricardo.

La anciana se puso las manos en la boca para apagar sus sollozos y se refugió en el extremo del aposento.

Ay! á los pobres hasta les falta espacio para desahogar su corazón con ayes y con quejas!...

Cada vez era mas fuerte el estertor que le-

con la punta del delantal: pero se detuvo al ver que Ricardo, en vez de sentarse á la mesa daba rápidas vueltas por el aposento, haciendo con la vista el inventario de sus pobres muebles.

Ah! el sensible repartidor quería ver si había alguno que no fuese absolutamente necesario.

—Qué buscas? le preguntó Catalina con dulzura.

Aunque Catalina era efectivamente una santa, su marido la temía.

Si no hubiese sido por ella, el generoso Ricardo hubiera carecido siempre de pan y de techo que le cobijase.

Detúvose en medio del aposento, y balbuceó con timidez.

—Si vieras á la pobre Raimunda en qué estado se halla! Es una anciana con todo el cabello blanco! Yo no sé la que me pasa viendo llorar á los viejos, Catalina!

—Y bien, ya voy á consolarla! Pasará con ella toda la noche, no te apures.

Es que no es esto solo... La pobre quisiera tener junta de médicos... Una cosa bien inútil, porque el enfermo está ya agonizando...

Pero ¿comprendes tú, Catalina, si tu estuvie-

HIERRO QUEVENNE Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, para curar ANEMIA, CLOROSI, DEBILIDAD, PERDIDAS. Exigir el VERDADERO QUEVENNE, 14, r. Beaux-Arts, PARIS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan la secreción, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL, RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO.

ENVOLVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353 Oxford-Street, Londres.

PASTILLAS PARA LA TOS DEL DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas PASTILLAS del Dr. KLEIN constituyen un remedio seguro para curar toda clase de TOS, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc., etc. No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta, en las farmacias á 6 reales caja.—En Gerona, doctor Garriga, Farmacia, Plateria, 29.—Depósito por mayor, Dr. KLEIN, Escudillers, 82, bajos, Barcelona.—Depósitos: Hijos de J. Vidal y Ribas; Sociedad Farmacéutica Española, V. Ferrer y Comp. y Uriach y Comp.

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle de Correos, 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.



Dios fundó la Religión para alivio de las enfermedades del alma. Para curar las dolencias del cuerpo ha creado la Medicina. Estudiándola con Fe, se ha realizado la Esperanza de hallar un remedio que permite ejercer hoy la Caridad de curar á los que sufren Tos, Ronquera, Asma, Bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho con el Pectoral Santa Maria que combate con éxito positivo dichas dolencias.

De venta en las farmacias y droguerías. Frasco, 3 pesetas; Depósito en Gerona: Farmacia de D. Joaquín Ametller, Cort-Real, núm. 4.

El aperitivo de más confianza son seguramente las PILDORAS CATÁRTICAS DEL DR. AYER. Exceptuando casos muy extremos, los médicos ya no recetan purgantes drásticos, recomendando en su lugar una medicina más suave é igualmente tan eficaz.

son las **Pildoras del Dr. Ayer,** cuyas superiores virtudes han merecido el certificado de los químicos del Estado y también de buen número de médicos distinguidos y farmacéuticos. Los certificados oficiales llevan el sello de las correspondientes oficinas. No se conoce otra Pildora que satisfaga la demanda del público en general como medicina de familia.

Segura, Eficaz y Agradable.

Quando se sufre de estreñimiento, dolor de cabeza, dispepsia, ictericia, mal de hígado ó de bilis, tómense las Pildoras del Dr. Ayer, las cuales no tienen igual.

Preparadas por el Dr. J. C. AYER y Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Las venden los Farmacéuticos y Traductores en Medicina.

Cierre de Bolsa de Barcelona en el día de ayer, á las 4 de la tarde, según telegrama de la Casa J. Marsans Rof.

Interior:	67'45
Exterior:	72'17
Colonias:	33'95
Norles:	34'60
Francias:	25'70
Grenses:	11'95
Cubas viejas:	106'75
Cubas nuevas:	96'75
Obligaciones, Francias 6 p. %:	103'00
Id. Id. 3 p. %:	37'00
Obligaciones no hipotecarias:	100'60

Paris. 61'12

Exterior. 18'10

Los agentes de negocios señores Quintana y Bassols Representantes en esta capital de la casa J. Marsans Rof de Barcelona, tienen su despacho en la calle de Ciudadanos, 20, en donde reciben toda clase de órdenes de Bolsa y darán gustosos cuantas noticias se les pidan acerca de la misma.

Horas de despacho, de 11 á 1 de la mañana y del 4 á 7 de la noche.

ASCENSOR.

J. ROGER.

Gran Hotel Central España-América,

PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de Paris. Líneas de Tranvias.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones á la calle; Escritorio—Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas á la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 á 10 frs. por dia; departamentos para familia; Pera microtelefónica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 á 15 frs. por dia. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant á la carta y á precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

Unico Hotel Español-Americano en todo Paris.

Telegrafiar la Llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

TELEFONO.

278 cuadros de Maestro firmados

Calorifero.

Baños.

Ricardo no pudo resistir tan trista espectáculo, estrechó la mano á Marta, y saliendo calladito de la estancia, fué á llamar á la puerta de su casa.

—Qué tienes? le preguntó Catalina, la buena mujer de quien habia tomado antes informes Clotilde. ¿Qué tienes que estás tan pálido y convulso?

—Que el vecino se muere! dijo Ricardo, prorrumpiendo en sollozos.

—¡No te aflijas así, exclamó Catalina! Esa era una cosa ya prevista! Todos tenemos que pagar ese tributo, y cuando Dios nos llama, es preciso que acudamos á su llamamiento.

Procura tranquilizarte, siéntate y cenar que bien lo necesitarás. Descansa en mí, que yo voy á acompañarlos. Bien sabes que tengo mas espíritu que tú, pobre Ricardo que tú no sirves para estos casos.

Fué á la cocina y trajo una fuente de patatas, que puso sobre la mesa ya dispuestas. Aunque afectaba tranquilidad, sus manos temblaban y en sus párpados oscilaba una lágrima.

Se dirigió á la puerta enjugándose los ojos.

—¡No lo ois, no lo ois! exclamó Raimunda, mesándose los cabellos con desesperación indecible. ¡Oh, por Dios, dejadme ir! ¡Dejadme que vaya á llamar de puerta en puerta! Nadie rechaza á la ancianidad desvalida! Yo pediré para que vengan una junta de médicos! ¡Estoy segura de que me salvarán! ¡Dios algunos pasos hacia la puerta, cogiéndose á la pared y en pie sobre sus débiles fuerzas la abandonaban.

—¡Impotente, impotente! murmuró con voz sombría. Oh! Dios misericordioso, ¿por qué me conservas la existencia y se la arrebatas á él? ¡Tómame vida y sálvame, Dios mió! Virgen piadosa, haz uno de tus milagros! ¡Ser pobre, añadió golpeándose la cabeza contra el suelo, ser pobre y no poder procurar los auxilios de la ciencia!...

—¡Extremecia ver apuel dolor tan profundo y verdadero!

ta mujer que tiene el marido ciego y el menor de sus cinco hijos espirando.—Le he dicho á V. que no estoy!—Ya lo iba á decir, señor, pero llora tanto la pobrecita mujer que al fin la he confesado la verdad.—Es un necio!—Está bien, señor, pero entre tanto, socorra V. á esa madre sin consuelo.

Al cabo de repetirse siete ú ocho veces esta escena, ú otras parecidas, el médico me despidió, é hizo muy bien, por que presenciaba tantas lástimas, que mi salario se escurría de entre mis manos como el agua y nada me quedaba para mi pobre Catalina.

En mi actual profesion no hay peligro: corro, corro y corro, y no hablo con nadie.

En aquel momento resonó un débil quejido en la alcoba.

Raimunda se precipitó en ella, volvió á salir casi al instante, cogió la lamparilla, y entró de nuevo.

Quando volvió á aparecer con la luz en la mano, en el dintel de la alcoba, parecia la estatua del terror y la desesperacion.

Ricardo, Pablo y Marta se abalanzaron á ella.

—Creo que se muere! balbuceó Raimunda.